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●两部门调度部署重点地区森林火灾防控工作

●普查显示我国中药资源达1.8万余种

●长征五号系列运载火箭今年将发射4至5次

新华社北京2月23日电 中共
中央总书记、国家主席、中央军委
主席、中央财经委员会主任习近平
2月 23日下午主持召开中央财经委
员会第四次会议，研究大规模设备
更新和消费品以旧换新问题，研究
有效降低全社会物流成本问题。
习近平在会上发表重要讲话强调，
加快产品更新换代是推动高质量发
展的重要举措，要鼓励引导新一轮
大规模设备更新和消费品以旧换
新。物流是实体经济的“筋络”，联
接生产和消费、内贸和外贸，必须有
效降低全社会物流成本，增强产业
核心竞争力，提高经济运行效率。

中共中央政治局常委、国务院
总理、中央财经委员会副主任李强，

中共中央政治局常委、中央书记处
书记、中央财经委员会委员蔡奇，中共
中央政治局常委、国务院副总理、
中央财经委员会委员丁薛祥出席会议。

会议听取了国家发展改革委、
商务部、工业和信息化部关于大规
模设备更新和消费品以旧换新的汇
报，听取了国家发展改革委、交通运
输部、商务部关于有效降低全社会
物流成本的汇报。住房城乡建设
部、国家市场监管总局、国家铁路集
团作了书面汇报。

会议强调，实行大规模设备更
新和消费品以旧换新，将有力促进
投资和消费，既利当前、更利长远。
要打好政策组合拳，推动先进产能
比重持续提升，高质量耐用消费品

更多进入居民生活，废旧资源得到
循环利用，国民经济循环质量和水
平大幅提高。要坚持市场为主、政
府引导，坚持鼓励先进、淘汰落后，
坚持标准引领、有序提升。

会议指出，要推动各类生产设
备、服务设备更新和技术改造，鼓励
汽车、家电等传统消费品以旧换新，
推动耐用消费品以旧换新。推动大
规模回收循环利用，加强“换新+回
收”物流体系和新模式发展。对消
费品以旧换新，要坚持中央财政和
地方政府联动，统筹支持全链条各
环节，更多惠及消费者。

会议强调，降低全社会物流成
本是提高经济运行效率的重要举
措。物流降成本的出发点和落脚点

是服务实体经济和人民群众，基本
前提是保持制造业比重基本稳定，
主要途径是调结构、促改革，有效降
低运输成本、仓储成本、管理成本。
优化运输结构，强化“公转铁”、“公
转水”，深化综合交通运输体系改
革，形成统一高效、竞争有序的物流
市场。优化主干线大通道，打通堵
点卡点，完善现代商贸流通体系，鼓
励发展与平台经济、低空经济、无人
驾驶等结合的物流新模式。统筹规
划物流枢纽，优化交通基础设施建
设和重大生产力布局，大力发展临
空经济、临港经济。

中央财经委员会委员出席会
议，中央和国家机关有关部门负责
同志列席会议。

习近平主持召开中央财经委员会第四次会议强调

推动新一轮大规模设备更新和消费品以旧换新
有效降低全社会物流成本

李强蔡奇丁薛祥出席

2月 22日，遵义市受断崖式降
温影响，部分高海拔地区还出现凝
冻情况。湄潭县森林防火预警办公
室工作人员黄勇却一点也不敢懈怠，
一直在森林防火预警监控中心盯着
大屏幕，查看各地的情况。

大屏幕上显示有各个区域的实
时画面，有的是大山，有的是空地，也
有树林，上边标记着准确的时间和地
点。通过监控视频，可以将火情捕捉
在“眼”。“监控系统发现可疑火情后，
自动进行烟火识别及火点精确定
位。同时工作人员会在第一时间通
知所属区域乡镇，启动灭火方案。”黄
勇说。

这样的监控在湄潭县有 7个，
全部安装在林区的高塔上，位于湄
潭县林业局的监控中心 24小时有
人值班，确保及时了解情况并处理
问题。

记者通过监控视频看到，几名
身着橙黄色消防服的人员正在湄江
街道兰江集体林场巡山。他们是兰

江社区民兵应急分队的成员，这支队
伍自 1999年成立以来，每天组织队
员轮流义务开展巡山工作。

今年50岁的董长洪是兰江社区
民兵应急分队年龄最大的队员，入队
时间超过20年。他说：“巡山防火也
是为家乡、为社会做贡献的一种方
式，我们感到很光荣。”

除了自发的群众，守护森林的还
有一支护林员队伍。

刚吃过早饭。兰江社区白群组
护林员杨成学就背上大喇叭，带上
灭火工具，骑上摩托车进山巡查
了。杨成学说：“别看这两天下雨，
有火星子还是很容易起火，一点都
不能掉以轻心。”

农历正月十三，天城镇天城社
区的干部召集村民开坝坝会，通报
了近期森林防火情况，引导村民在
开展祭祀活动时，尽量使用鲜花、瓜
果等，并注意用火安全。

天城镇副镇长邓洪飞说：“除了
召开坝坝会向村民宣传森林防火知

识，我们还依托‘敲门行动’，上门提
醒村民注意农事用火安全。”

据该镇副镇长尹琼介绍，天城
镇拥有两个秸秆加工厂，每年秋收
后，村民按每吨 200 元至 260 元的
价格将秸秆卖给加工厂。秸秆在
加工厂加工成牲畜饲料卖出，产生
的利润纳入集体经济，大大激发了
村民卖秸秆的主动性，同时消除了
焚烧秸秆可能引发山火的安全隐
患，实现了经济效益、社会效益和
环保效益。

2023年秋季，天城社区村民王
贵学帮助社区砍秸秆，收入 3000余
元。“现在大家都愿意把秸秆卖了而
不愿意烧了，不仅能挣钱，还能消除
安全隐患。”王贵学说。

辐射湄潭县11个乡镇的湄江林
场拥有林区31825亩，是该县森林防
火的重要区域之一。

林场入口办公室的纸箱里装着
不少打火机。该林场管理人员潘开
鹏说：“打火机都是进入林区的人员

上交的。”
帮助进入林区人员扫码登记、

检查是否携带火种、宣传森林防火
知识……这些都是潘开鹏的日常
工作。

“最近是祭祀高峰期，对进入林
区人员，我们会让他们把香烛纸钱放
在这里保管，免费换取鲜花等祭祀
用品。”潘开鹏指着摆放在一旁的白
菊花说：“大家都很配合，也很接受
这种方式。”

据湄潭县林业局党组成员、副局
长夏萌介绍，今年春节，为了做好森
林防火工作，湄潭县以林长制为统
领，切实压紧压实责任，持续抓好宣
传教育，拉网式排查隐患风险，严格
管控野外火源与农事用火，落实巡护
制度，倡导文明祭祀，不断健全完善
群防群控体系和护林员管护网格化
机制，抓好物资储备与维修维护，提
升了火情早期处理能力。到目前，全
县未发生较大以上森林火灾，未发生
人员伤亡事故。

湄潭：干群齐心共护森林
记者 涂林念 谢婕 张凯

本报讯 （记 者 郑 礼
志 马云才）2 月 23 日，市委
副书记、市长黄伟主持召开市
政府常务会议，传达学习习近平
总书记在中央全面深化改革委
员会第四次会议、出席二O二四
年春节团拜会和同党外人士共
迎新春时的重要讲话精神，传
达学习省委书记、省人大常委
会主任徐麟莅遵调研指示精
神，研究部署近期森林防灭
火、低温雨雪冰冻天气应对、
社会稳定和一季度“开门红”
等工作。

会议指出，要深入学习贯
彻习近平总书记在中央全面深
化改革委员会第四次会议上的
重要讲话精神，科学谋划 2024
年全市全面深化改革的重大举
措，扎实抓好市委经济工作会
议和《政府工作报告》明确的
改革任务，用改革这个关键一
招解决发展中的问题。要严
格落实国土空间管控边界，严
守耕地和永久基本农田、生态
保护红线、城镇开发边界三条
控制线，切实提升土地节约集
约利用水平。要深入实施“双
碳引领”发展战略，加快形成
节约资源和保护环境的生产
生活方式，促进经济社会发展
全面绿色转型。要深入实施

“六大科技战略行动”，围绕
“六大产业基地”发展所需，强
化企业创新主体地位，打造一
批高能级、实用型科技创新平
台，加快发展新质生产力。要
进一步提升基层应急管理能
力，推动工作力量下沉、关口
前移，做到预防在先、发现在
早、处置在小，以高水平安全保
障高质量发展。要坚持稳中求
进工作总基调，贯彻稳中求进、
以进促稳、先立后破要求，牢牢
把握推进中国式现代化这个最
大的政治，聚焦经济建设这一
中心工作和高质量发展这一首
要任务，巩固和增强经济回升向好态势，全力推动一季度“开门
红”，为完成全年目标任务打下坚实基础。

会议强调，要认真贯彻省委书记、省人大常委会主任徐麟莅遵
调研指示要求，强化责任分工，落实闭环管理，推动各项工作落地
见效。要加快复工复产复市，强化要素保障，深入企业解决实际困
难和问题。要盯紧抓牢工业经济，抓好酱香白酒首位产业，推动优
势产业提质发展，加快发展新兴产业。要认真落实省委农村工作
会议精神，不折不扣落实“三确保四提升两强化”工作要求，大力发
展农业产业，持续改善农村面貌，加快促进农民增收。要全力扩大
有效投资，加强争资争项，深入推进产业招商大提升，加快推进重
大项目、重点工程建设。要有效防范应对低温雨雪冰冻天气，切实
抓好道路交通、消防等领域安全隐患排查整治，以“时时放心不下”
的责任感和紧迫感，抓牢抓实安全稳定各项工作。要抓好2023年
度国土变更调查专项督察反馈问题整改工作，健全耕地保护工作
机制，不折不扣推进问题整改落实。

会议还研究了其他事项。
市政府副市长、秘书长出席，市政府副秘书长、市直有关部门

和各县（市、区）负责同志列席会议。
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本报讯 （记者 李婷婷）2月
23日，市委副书记黄俊到共青团遵
义市委调研共青团和少先队工作。

黄俊来到遵义市青少年文化宫，
实地调研了解各功能场馆开放运营
情况，并与团干部座谈交流，听取工
作汇报。

黄俊强调，共青团是党的助手
和后备军，全市共青团组织和广大
共青团干部要始终发扬“党有号召、
团有行动”的优良传统，坚持围绕中
心、服务大局，进一步找准定位、发挥
优势、创新方式，用好用活遵义红色
资源，着力提升团组织的引领力、组

织力和服务力。要不断强化思想政
治引领，更加精准做好服务青年工
作，凝聚青年力量、汇聚青年人才、鼓
励青春实践。要团结引领广大青年
积极投身“四新”“四化”主战场、乡村
振兴第一线，全力在遵义高质量发展
和现代化建设中贡献青春力量、体现

青春担当、绽放青春光彩。要夯实少
先队基层组织基础，全面加强少先
队工作体系，带领支持少先队创造
性开展工作，用心用情把少年儿童
培育呵护好。

团市委负责同志参加调研。

黄俊在共青团遵义市委调研时强调

凝聚青年力量 绽放青春光彩

本报讯 （记者 李婷婷）2月
22日，市六届人大常委会召开第六
十一次主任会议。市人大常委会主
任何薇主持会议。

市人大常委会副主任杜富川、
杨游明、汪立、刘红梅，市人大常委会
秘书长田景余出席会议。市人大
常委会党组成员杨金松列席会议。

会议审议了市人大常委会 2024

年工作要点及监督计划、讨论决定重
大事项工作计划、代表工作计划（审
议稿）；审议了市六届人大常委会第
二十四次会议议程（草案）、日程安排
建议方案，决定市六届人大常委会第
二十四次会议于2024年2月27日召
开，会期1天。

会议审议了市人大常委会 2024
年立法计划（草案）、市人大常委会法

制工作委员会关于2023年备案审查
工作情况的报告、有关人事任免案；听
取了市人民政府关于2023年度全市
环境状况和环境保护目标完成情况及
我市长江流域生态环境保护和修复
工作的报告、关于研究处理市人大常
委会关于种子“一法一条例”执法检
查报告的审议意见的报告、关于研究
处理市人大常委会关于全市医疗保

障工作情况的审议意见的报告、市人
民检察院关于研究处理市人大常委
会关于行政检察监督工作情况的审议
意见的报告等议题准备情况汇报。主
任会议决定，将以上事项提请市六届
人大常委会第二十四次会议审议。

市人大常委会秘书长办公会议
成员，市人大各专门委员会、常委会
各工作机构负责人列席会议。

市六届人大常委会召开第六十一次主任会议

黔北新农村，处处新风貌。“百姓舞台”话文明，文化广场欢乐
多，新时代文明实践志愿服务巧解社会治理难题……

近年来，遵义着力建设群众心有所系、情有所寄的精神家园，以
新时代文明实践中心（所、站）为依托，深化文明实践、坚持守正创
新、厚植新风正气，让文明浸润乡土，乡村振兴更好舒展精神之翼。

一

“加快推进乡村振兴，让我们的产业更好、家园更美、生活更
富。”在赤水市丙安古镇，“茶馆嗑子匠”马国友认真开展宣讲，赢得
听众阵阵掌声。

在赤水市，不仅有“茶馆嗑子匠”宣传党的政策法规，还有“文
明提调官”引领文明新风。

“婚丧嫁娶不铺张，门前屋后摆整齐……”赤水市天台镇凤凰
村村委会副主任、“文明提调官”余广才高声唱道。每天下午 6点
左右，村里的朝凤亭便热闹起来，“文明提调官”以通俗易懂的方
式，将新思想、新风尚传递给群众。此外，如果谁家操办红白事，都
有“文明提调官”现场提调、引导和监督，最大限度避免餐桌浪费和
不文明行为发生，营造出节约、简便、文明的办事风尚。

（下转二版）

文明新风
激荡在希望的田野上

——遵义新时代文明实践工作助力乡村振兴

记者 金枭枭 简久兵


